



VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA REUNIÓN DE LA COMISIÓN DE ASUNTOS FRONTERIZOS Y MIGRATORIOS, CELEBRADA EL DÍA 11 DE FEBRERO DEL AÑO 2025.

Presidente: Compañeras Diputadas y Diputados, solicito amablemente a nuestra **Secretaria de la Comisión, la Diputada Ana Laura Huerta Valdovinos** tenga a bien pasar lista de asistencia a los miembros de la Comisión.

Secretaria: Por instrucciones de la Presidencia, se va a pasar la lista de asistencia.

COMISIÓN DE ASUNTOS FRONTERIZOS Y MIGRATORIOS

Diputado Sergio Arturo Ojeda Castillo, presente.

Diputada Ana Laura Huerta Valdovinos, la de la voz.

Diputada Blanca Aurelia Anzaldúa Nájera, se incorpora.

Diputado Byron Alejandro Eduardo Cavazos Tapia, presente.

Diputada Marina Edith Ramírez Andrade, presente.

Diputado Gerardo Peña Flores, se incorpora.

Diputado Alberto Moctezuma Castillo, presente.

Secretaria: Tenemos una **asistencia** de **5** Diputados presentes.

Presidente: Por lo tanto, existe el quórum. Compañeras y compañeros legisladores, habida cuenta de que existe el quórum requerido para dar **inicio** a esta reunión, se declara abierta la misma, siendo las once horas con nueve minutos de este día **once de febrero del 2025**.

Presidente: Ahora bien, solicito amablemente a la Secretaria, tenga a bien dar lectura y poner a consideración el proyecto del **Orden del Día**.

Secretaria: Con gusto, Presidente. El **Orden del Día** es el siguiente. **I.** Lista de Asistencia. **II.** Declaración de Quórum y Apertura de la Reunión de Trabajo. **III.** Aprobación del Orden del Día. **IV.** Reunión de Trabajo **V.** Asuntos Generales. **VI.** Clausura de la reunión de trabajo. Es cuanto, Presidente.

Presidente: Una vez conocido el proyecto del Orden del Día, solicito a quienes integran esta Comisión que emitan su voto con relación al mismo, manifestándolo levantando su mano.

¿Quiénes estén a favor?



Presidente: A favor de **5 votos** de los presentes. Ha sido **aprobado** el Orden del Día, hecho de su conocimiento por: **5 votos a favor**.

Presidente: A continuación, quiero dar la bienvenida a invitados que aquí que tenemos de lujo, muchas gracias por estar aquí con nosotros, en esta importante Comisión, más por el tema que actualmente tenemos aquí entre los Estados Unidos y México. Le doy la bienvenida a Román Enrique Pérez Bock, de Asociación de Tamaulipecos de Texas, Enlace legislativo de los Diputados Migrantes en la Cámara de Diputados; Román, eres bienvenido siempre aquí al Congreso del Estado Libre y Soberano de Tamaulipas, gracias por tu asistencia. Alfredo Castillo Camacho, empresario tamaulipeco, muchas gracias del migrante. Hermilo Ramos García.

Ciudadano Hermilo Ramos García. Hermilo Ramos García, su servidor.

Presidente: Presente. Bienvenido, adelante, por favor. Bienvenido, Hermilo Ramos García.

Ciudadano Hermilo Ramos García. Gracias.

Presidente: Mirna Hernández Medina, Asociación de Tamaulipecos en Texas, bienvenida. Mirna, muchas gracias. Doctor Ingeniero Omar Cervantes Bermúdez, bienvenido. Gobernador adjunto, Gobernanza Tamaulipeca Pueblos Originarios Indígenas y Afromexicanos y Grupo Estatal de Familias Migrantes en Tamaulipas, muchas gracias por su asistencia. Licenciado Juan Carlos Obregó Gutiérrez, gracias, Asociación Caminando Sin Fronteras.

Ciudadano Juan Carlos Abrego Gutiérrez. Perdón, Presidente Nacional de Derechos Humanos.

Presidente: Presidente Nacional de Derechos Humanos. Bienvenido.

Ciudadano Juan Carlos Abrego Gutiérrez. Y de apoyo al migrante, refugiados y población en general A.C.

Presidente: Perfecto.

Presidente: Licenciada Socorro García Castillo, bienvenida, Asociación Caminando Sin Fronteras.



Ciudadano Socorro García Castillo. Vengo representado a la Presidenta.

Presidente: Perfecto.

¿Cómo se llama la Presidenta?

Ciudadano. Socorro García Castillo. Gloria García Conté.

Presidente: Ok. ¿Alguien que se me haya pasado mencionar?

Ciudadano. Socorro García Castillo. Elioth Herrera Rodríguez

Presidente: Elioth Herrera, bienvenido. Gracias.

Presidente: OK. ¿Alguien más?

Ciudadano Juan Carlos Abrego Gutiérrez. Enrique Segura Martínez.

Presidente: Enrique Segura Martínez. Bienvenido, Señor Enrique.

Presidente: ¿Alguien más?

Ciudadana Juana Guadalupe Marines Hernández. Juana Guadalupe Marines Hernández. Estoy a cargo de la Dirección de Educación y Cultura de Derechos Humanos Internacionales.

Presidente: ¿Alguien más? Adelante, por favor.

Ma Dolores Zúñiga Vázquez. Ma Dolores Zúñiga Vázquez.

Presidente: Ma Dolores Zúñiga Vázquez.

Presidente: ¿De dónde nos visita?

Ma Dolores Zúñiga Vázquez. De aquí de Ciudad Victoria, del Sindicato de Maquiladoras.

Presidente: ¿Alguien más que me falte?



Presidente: Sigue incorporándose el Diputado Gerardo Peña Flores. Bienvenido, Gerardo Peña Flores. Gracias por tu asistencia.

Presidente: Muy buenos días. Hoy tenemos la oportunidad de escuchar y dialogar con representantes de la comunidad tamaulipeca migrante, quienes han solicitado este espacio para plantear temas de gran relevancia, para nuestros connacionales en el extranjero. Sabemos que la migración es un fenómeno que impacta profundamente a nuestra sociedad en general, como presidente de la Comisión de Asuntos Fronterizos y Migratorios, reitero nuestro interés en generar espacios de diálogo y colaboración, que permitan construir soluciones dentro del marco legal y de nuestras competencias. La voz de los migrantes tamaulipecos debe ser escuchada y hoy damos un paso importante en esta dirección. Dicho esto, le cedo el uso de la palabra a las y los ciudadanos que hoy nos acompañan para que expongan sus planteamientos. Y me gustaría si como vayan participando, si gustan por favor levantar la mano, los anota aquí nuestra secretaria y les vamos dando el uso de la voz, sean muy bienvenidos.

Ciudadano Román Enrique Pérez Bock. Ya sé que son primero las damas. En acuerdo este previo con los compañeros, me dieron la oportunidad. Este, Diputados, Diputadas, compañeras, compañeros y demás personas que nos acompañan no soy bueno leyendo los discursos casi siempre los migrantes hablamos del pecho hacia afuera, este, pero, no nos gustaría que se omitiera algo de esta gran oportunidad de estar aquí con ustedes en la casa del pueblo, en lo particular emigre a los 16 años, originario de Tampico, Tamaulipas, crecido en Ciudad Madero, dos colonias que se dividen por una calle, la colonia Árbol Grande, la Colonia Tamaulipas. Para mí es un honor ser portavoz de varias inquietudes, necesidades que hemos venido presentando como comunidad, ya hemos estado aquí en foros, presentado las mismas peticiones, en lo particular me unía una lucha donde tuvimos que salir a las calles en Estados Unidos, allá por los años 2004, por nuestros derechos, porque sentimos la discriminación a viva voz de este discurso de odio, que no tuvimos otra opción que salir a manifestarnos y pedir nuestros derechos como seres humanos, independientemente del estatus migratorio que teníamos. Ese discurso que apenas salió del 2018 en la primera administración del actual presidente de Estados Unidos, este es algo, queda algo del día a día para nosotros. Tal vez para acá en México, fue novedad, fue ofensivo, pero nosotros ya teníamos mucho tiempo con ese agravio, ese era nuestra, esa es nuestra historia y empiezo con esto, porque ha sido un trabajo de concientizarnos como sociedad mexicana, como tamaulipecos de nuestra realidad, de la realidad del México que está más allá de las fronteras. Somos una cantidad muy fuerte de mexicanos que nos solidarizamos con nuestro estado, que nos



solidarizamos con nuestro México, con el envío de remesas. Este y es contradictorio para nosotros, no cabe en nuestra cabeza porque no nos sentimos a veces bienvenidos, porque no nos sentimos arropados por nuestros legisladores, por nuestros gobiernos, este, por nuestros líderes, este, si vieran el orgullo que se siente ondear la bandera mexicana en otro país, el orgullo de pasar por tu consulado y ver la bandera ahí, se escucha muy romántico tal vez para algunos políticos, para algunos líderes, pero esa es la realidad. Nosotros vamos más allá de ideologías políticas, lo que queremos es que le vaya bien a México, es por eso que enviamos las remesas, es por eso que son casi mil millones de dólares a Tamaulipas, es por eso que aunque me dicen Román que haces en México, aquí estamos. Tenemos 14 años que nos invitaron por primera vez a una reunión de consulado, y ha sido de nuestras propios recursos, todos los cargos que hemos tenido hasta la fecha son honoríficos, cargos honoríficos es porque no existe la retribución, esto debe llevar algo al que más lo necesita. A veces nos escudamos en la comodidad de una doble nacionalidad de una visa de trabajo, de muchas cosas no, pero no vemos la realidad del trabajador del campo, del trabajador que emigra y no habla a veces español, de otros estados, entonces esa es la lucha que hemos tenido, disculpen si me extiendo compañeros ahorita vamos a pasar, pero eso es lo que hemos proyectado desde estudios doctorales, y eso es muy importante, hay estudios doctorales, libros de Tamaulipas también investigaciones completas, las necesidades que aquí vamos a plantear no son novedad, tenemos décadas con las mismas, este solamente estamos ahorita, que tenemos, que ya estamos contra reloj nos están afectando ya a todos no nada más al sector que estamos allá, pues es importante fortalecernos y unirnos, muchos dijeron *“mira que padre, salieron a manifestarse, defendieron a nuestro México”* hay quien difiere, pero en realidad esto es, nos han señalado siempre por eso, pero es por la desesperación, no todos nacimos queriendo salir a manifestarnos, esa fue la única opción que tuvimos, entonces vamos, voy a proceder este a presentar la primera, ya me brinque lo que tenía escrito, creo que ya lo cubrí, este, eh la parte ahorita estuvimos, disculpen que platique esto otra vez, estuvimos en Hermosillo, Sonora, en el Plan Nacional de Desarrollo aportando ideas para el tema migrante. Este, estuvimos en un foro migrante, bueno dos el mismo día en la Cámara de Diputados este, presentando y presentamos la problemática en su contexto, ¿verdad? Eh Tamaulipas no quedo muy bien parado en varios temas, discúlpenme que lo diga, creo que estamos aquí estamos puras personas que entendemos ¿verdad? Las problemáticas, pero este, su servidor, planteo algo muy importante que los compañeros se quedaron muy básico, que son la documentación base, la documentación de nuestro estado, Diputado vi una nota en donde dice *“estaban en el lugar correcto”* Diputado Sergio; en el lugar correcto en momento, perdón en el lugar incorrecto en el momento incorrecto, pero si



revisamos esos casos de deportación en su mayoría es porque no tienen un documento de identificación y la matrícula consular es una identificación válida en Estados Unidos, entonces tenemos desde hace doce años que la última vez que fue el, el Gobierno de nuestro estado hacer una renovación de licencias de los Estados Unidos que las venimos gestionando y dices *“bueno es que quieren manejar”* no, no es que se quiera manejar lo que pasa es que con esa licencia puedes presentarte en tu consulado y tu acta de nacimiento y obtener tu matrícula consular, obtener tu pasaporte, abrir tu cuenta de banco, un número tributario, poder abrir una empresa, o sea, es mucho lo que se destapa el beneficio con tu documentación base ¿verdad?, entonces hemos tenido ese problema, explicaba digo, me tocó una señora que estaba en una comunidad, el migrante le decía *“Madre, por favor, ve a la Presidencia, tramítame este documento”*, ahí está la señora esperando el camión, si lo ves llegar, que caja de camioneta se subía, llegaron de Presidencia y sorpresa, no saben cómo hacerlo. Entonces, la licencia de conducir y quiero hacer énfasis en esto, no es un capricho, no nos sirve para manejar en Estados Unidos, nos sirve como identificación, para saber quiénes somos ¿verdad?, entonces esa, esa parte es súper importante y quería hacer énfasis en que trabajemos en el tema de documentación base ¿verdad?, lo que este a su alcance, los registros civiles, a veces el acta no está digitalizada, a veces tiene una letra de más, a veces son correcciones simples y por eso nos deportan una familia y una separación familiar, ¿Por qué? porque no hubo una retribución a nuestra aportación como Tamaulipecos, entonces, una carta de identidad, el registro civil, entonces lo que vamos a proponer el día de hoy y que pensamos que es de, que todo es urgente, todo es un trabajo, pero el tema de documentación para evitar la deportación; en lugar de decir, vamos a prepararnos a recibirlos, claro, vamos a recibirlos a los compañeros migrantes, vamos a trabajar en que no nos los deporten ¿verdad? ¿Cómo vamos a hacer para tener una asesoría legal, gratuita? recordemos eh que los migrantes, aunque estemos en un país distinto, tenemos nuestros derechos, es como dicen bueno, que dice nuestra Constitución en México de migrantes *“Toda persona tiene derecho a entrar, transitar por territorio nacional sin ser necesidad salvo conducto, ser molestado”* de entrada somos un país que la de la bienvenida, al igual Estados Unidos tiene sus derechos, los cuales desconocemos, esa es parte de las tareas que estamos haciendo de aquel lado de la frontera, una tarjetita roja con todo los derechos y que hacer en caso de una detención. Entonces, este la propuesta que, que tenemos ¿verdad?, esta si la voy a leer, dice: *“Documentación y asistencia inmediata, lo primero es la identidad y la estabilidad, proponemos la facilitación de documentos clave de identidad, por ejemplo la licencia de manejo, para proporcionar un documento de identidad en territorio Estadounidense”*; Ojo, como identificación, dicen no podemos expedir, este licencias en Estados Unidos,



perfecto, vamos a expedir un permiso para manejar, con su foto increíble, solo puede manejar acompañado con otra persona en Tamaulipas, pero como quiera el trabajo está hecho, la identificación está ahí, que haga un curso en línea, se acredita ahora, señores que significa seiscientos mil Tamaulipecos, cien mil licencias a \$1600 pesos creo que, este es algún ingreso considerable para nuestro Estado y para auto sustentar este, cualquier programa que pudiera derivarse, o ser, aparte de las contribuciones que ya hacemos, es, es muy importante mencionar, mencionar esta parte. Aquí en especial proponemos la adherencia de un artículo Bis a la Ley de Hacienda del Estado de Tamaulipas, sobre la renovación de licencias para Tamaulipecos en Estados Unidos, dicho artículo contempla lo siguiente: *“Artículo Bis, El sistema primordial, para el trámite de licencias de conducir, será por vía electrónica, registrada en las páginas web oficiales del Gobierno del Estado, con un costo estipulado por la Ley de Hacienda del Estado de Tamaulipas, este sistema simplifica la entrega de aquellas personas de nacionalidad Mexicana sin documentos en los Estados Unidos, consigan de manera sencilla y eficiente, este documento de identidad”*; Muy bien, este ahorita también estamos revisando que, creemos que las, los problemas o los retos se atienden desde las bases, estamos proponiendo que, cada municipio exija, exista, la Comisión de migración en específico, que este dicha, los cabildos, dicha propuesta, que como les dije, esto no es de partidos, es de, perdón no lo dije así, esto es de una necesidad, ya existe una propuesta al respecto y nos gustaría a los compañeros que platicamos previamente si la Comisión le pudiera dar, seguimiento, donde se presenta está propuesta por parte del Diputado Juan Carlos Zertuche y Mayra Benavides Villafranca ¿verdad?, que no están presentes pero este, aquí esta. Este, no voy aunar en los siguientes, no los voy a leer completos porque sabemos que tiene ahorita más, me gustaría cederles la palabra a los compañeros pero la parte del acceso, del emprendimiento y acceso a créditos para los repatriados es muy importante y como lo dije, vamos a darle licencia, vamos a darle documentación y lealtad a todos los tamaulipecos y aquí está algo para iniciar con el proyecto de emprendimiento, educación y capacitación demasiado importante ya lo sabemos, regresa el migrante tenemos, de acuerdo a los datos de la CANACINTRA, tenemos, México tiene un, un déficit de empleo, perdón de trabajadores en ciertas áreas, construcción, choferes, bueno vamos a ver que choferes no van a ganan lo mismo, pero van a llegar a su área de trabajo ¿verdad?, tener una área calificada en la que se sientan bienvenidos, a veces llegan y no saben y sabes que eres el chofer pero puede ser lo que siempre he hecho y pues no te va a pagar lo que es, entonces ver esas áreas de oportunidad y hacérselas presentes. Integración social y empleabilidad esa es otra de las propuestas que necesitamos trabajar ok, apoyo a Pymes y desarrollo económico, insistimos mucho en esta parte porque siempre se nos ha



visto como un reto, como un problema y creo que somos parte de la solución y siempre lo hemos sido, a mucho de los problemas que se tienen. En esta parte, este voy a enfatizar es en el derecho al voto de los Tamaulipecos en el extranjero, existen ya otros estados que lo están manejando, creo que si aportamos el corazón, aportamos el sudor, aportamos el trabajo, necesitamos tener ese derecho de elegir quien nos está gobernando quien nos está apoyando en este sector entonces el derecho al voto local es algo que nos gustaría trabajar ya existen las diputaciones locales migrantes pero esperamos que sean migrantes, discúlpenme pero ese tema es muy sensible para nosotros a lo mejor lo ven como no que lo que quieren es un puesto, y no lo que queremos es alguien que lleve nuestra agenda, me da gusto ver esta iniciativa del Diputado Migrante tenía mis opiniones personales pero digo bueno bienvenido estamos trabajando, está bien, tengo que reconocer el trabajo cuando se hace, cuando alguien no hace su trabajo como nos afecta, digo como comunidad y discúlpenme, afecta a los compañeros porque en realidad no tengo esa problemática personalmente. Pues lo tenemos que decir, creo que para que este tema avance, necesitamos quitarnos las simulaciones, no, tenemos que en realidad ponernos a trabajar. Bueno, aquí la parte, ahorita van a comentar los compañeros, cierro ya con esto. La parte de la Comisión de Asuntos Fronterizos era lo último que tenía, lo adelantamos, la parte de documentación me gustaría que en esta reunión verdad que estamos proponiendo los compañeros, saliera algo, que se hiciera en realidad que lo trabajáramos, que arropáramos a nuestros migrantes dándoles identidad y recuperando la confianza en su estado, recuerden que nos fuimos no por gusto, fue por necesidad, no es porque quisimos ir a la frontera a gastarnos los dólares que teníamos, en su mayoría no tenían que gastar. Entonces, me gustaría hacerles una petición a la Comisión que se instalaran y que lo votaran el día de hoy mesas de trabajo para los demás temas, para los temas que queden pendientes, me gustaría que viéramos una solución al tema de documentación de favor, y para incluir más sectores, creo que aquí estamos bien representados, estamos en un día martes, día laboral para los compañeros de trabajo, hicimos un esfuerzo ya estando en la ciudad de México y claro que nos interesa. Atendimos compañeros de Tampico, compañeros de Tula, pero este una necesidad de mucha gente, no es de Román Bock, ni un equipo de trabajo, es abierto. Entonces yo con esto concluyo y espero nos den respuesta en el tema de las mesas de trabajo. Muchas gracias.

Presidente: Muchas gracias. Claro que sí. ¿Alguien más? Vamos hacer el uso de la palabra todos y luego ya les voy a pedir a compañeros de la Comisión que quieran hablar.



Ciudadano Juan Carlos Abrego Gutiérrez. No sea la cuestión del migrante. Estamos hablando también de la seguridad, de la seguridad en cuanto a los migrantes, llegan que son deportados, también este que se les de, el apoyo total, porque hay algunas autoridades que se dedican a recibirlos, pero con otro fin. Entonces, le pedimos seguridad. Gracias.

Presidente: Muy bien, claro que sí, gracias.

Ciudadana María Socorro Castillo. Muy buenos días. Mi nombre es María Socorro Castillo, estoy ahorita representando la presidenta de la Asociación Civil Caminando sin Fronteras, en Brownsville Texas. Estoy en varias organizaciones, estamos trabajando en varias líneas, pero todo es encaminado al tema de migrantes. Estuvimos aquí trabajando en el gobierno del estado también con el tema del migrante, hace un tiempo atrás. Estaba haciendo un recorrido en este año que pasó, estuve haciendo un recorrido en varios estado de Estados Unidos, estuve yendo al campo donde están los trabajadores ahí cosechando, estuve platicando con ellos, estuve yendo a sus casas donde ellos viven, donde se hospedan o donde los tienen, o donde ellos rentan, estaban muy agradecidos de que alguien llegara a su casa a visitarlos, a cenar con ellos, a preguntarles cómo te sientes, como estas, como te has ido, como llegaste, como estas, que necesitas. Y más que nada, yo no representaba, más yo hablaba por el gobierno en general, yo les decía el Gobierno de Tamaulipas quiere que sepas que cuentas con el apoyo que estas que podemos hacer algún acercamiento por medio de. En este caso cuando tuve la oportunidad de viajar a tener acercamiento con ellos, cuando estuve representando al gobernante en la internacional, tengo una Comisión halla en el extranjero y estuve haciendo recorrido con ellos, representando a gobernantes en la internacional, en este caso estamos con el Estado de Tamaulipas representando. Pero más allá de representar a quien sea, la línea que sea institucionalmente, yo lo hacía más que nada como persona, también lo puede sentir, pude ver, ponerme un poco del lado de ellos. Yo también recordar los años o el tiempo que yo fui migrante, que estuve en Florida cosechando la fresa, que estuve en Ohio cosechando el pepino. Recordando todos aquellos tiempos que realmente no existía nada o casi nada, yo recuerdo que nunca supimos de un consulado, nunca supimos de una institución o de alguien que nos pudiera apoyar u orientándonos en cualquier trámite. Ahorita ya en la actualidad ya hay muchas formas o medios de comunicación, pero a pesar de ello de que ya hay muchos medios de comunicación hay muchas personas del campo o de algunos ranchos que no quieren salir de su lugar porque no se sienten seguros de ir a un consulado a pedir información o a pedir o tramitar un documento. Me dicen es que queremos esto, les digo pues luego, aquí está el



consulado, mira está en tal, te paso la ubicación o te doy la dirección, no es que me dicen que a lo mejor me van a deportar. Ellos tienen el pensamiento que solamente por pararse en el consulado, vine a tramitar un acta de nacimiento, llámese el documento que sea, que los van a deportar, que los van. Ellos no entienden o no tienen la capacidad de que es el consulado mexicano y para que esta el consulado mexicano en Estados Unidos. No terminaría ahorita de platicar todas las historias en general de cada una de las personas y creo yo que hay que llegar hasta esos rincones, hasta esas personas, creo que son las que más lo necesitan. Crear una campaña, crear unas ideas, pero para traerlos a ellos. Hace poco estuve, he estado en varios eventos que me han invitado del consulado mexicano en Houston, eh estado con la corte y estuve la semana pasada en una iglesia, la gente que va a esta iglesia católica, le pidió de favor a la cónsul, que por favor vinera ella con su personal ahí, a llevarles la información verídica de que es lo que está pasando alrededor, porque están con mucho temor, mucho miedo porque ven de todo en las noticias. Entonces yo estuve ahí y la cónsul les hacía ver que estaba ahí con ellos, que se acercaran sin ningún temor, ellos todos los que estuvieron ahí, yo creo que fueron como 150 solicitantes de doble nacionalidad, de identificación, como lo comentaba Román, ellos están necesitados de un documento, pero tienen miedo acercarse a las instituciones o batallan para sacar la cita, no saben sacar las citas, o sea, todas esas cosas que se les presentan. Entonces la cónsul les hacía ver que estamos aquí, que estamos con ustedes, se bajó ella a un nivel de que ellos pudieron sentir ese apoyo, ese arropamiento de la cónsul de que el gobierno mexicano realmente está preocupado por ellos. Y bueno ya ahí empezaron hacer muchas preguntas, tenían ahí la asesoría jurídica, llevaban abogadas, se hicieron citas ahí personalmente, ya le explicaron que los pueden atender en el consulado sin ningún temor te pueden parar ahí, o sea todo eso estuvo ahí la cónsul echándoles la información de viva voz a ellos. Bueno a mí me dio mucho gusto escuchar, saber que ya poco a poco se está haciendo ese enlace que debería de ser, que les hizo ver que pueden acercarse al consulado o pueden llamar a tales teléfonos, etcétera. Entonces yo traigo muchas peticiones, muchas platicas personales de cada persona migrante desde Carolina del Sur, Tennessee, Georgia, Atlanta, Houston, Austin, San Antonio. Actualmente ya tenía muchos meses en San Antonio, ahorita estoy en Houston, vengo de Houston, tengo una licencia de conducir de una persona que tiene 10 años solicitando que le apoyemos a renovar su licencia. No tiene ningún otro documento, más que este y nos lo está pidiendo año con año, año con año. Hablé con Román, le dije a Román, tenemos esta petición que tienen 10 años, me dijo tráetela vamos a ver qué podemos hacer, es de San Fernando, Tamaulipas.



Presidente: Ahorita nos permite una copia, para estar en contacto.

Ciudadana María Socorro Castillo. Muy bien, gracias.

Presidente: ¿Alguien más? Adelante, por favor.

Ciudadano Omar Cervantes Bermúdez. Muy buenos días a todos. Señores Diputados, Diputadas, representantes de todos nuestros sectores de Tamaulipas. Pues yo quisiera hablar un poquito, precisamente la situación de lo importante que es del de documento. Y nos interesa la iniciativa de que se proporcione y se apoye. Solo quiero decirles una experiencia que nosotros como mexicanos hemos sufrido en el exterior. Precisamente por una falta de un documento, no poder que nos apresen, que nos manden a una cárcel pues con asesinos, porque allá no hay consideraciones de separación de núcleos. Y la otra situación, esperar hasta que haya un vuelo que pueda transportar a otro lugar y que deriva, se les pida en otros estados muy diferentes al que nos toca, Tamaulipas. Yo creo que ahí al Diputado de la Comisión le pediríamos que, a través del consulado, a través de las situaciones trabajen para que realmente sea por Tamaulipas donde los mande, no que los tienen que mandar a Ciudad Juárez y luego de Ciudad Juárez a otros estados. La importancia de ese documento y de esa iniciativa, la necesitamos nuestra gente, del pueblo mexicano es la más discriminada y son los más trabajadores. Entonces queremos ese apoyo, también estamos en la Organización Mundial de puros originarios también estamos en la cuestión Nacional, pero lo importante de todo el venir a visitarlos a pedirles el apoyo, es la finalidad de la iniciativa sí. Tenemos más iniciativas y a la mejor los vamos a estar visitando porque si necesitamos de ustedes porque es muy difícil ahorita, movilizar es fácil, todo lo que se está haciendo es fácil el problema es que a veces tenemos gente de 20 años que requiere casa, que sus hijos ya son adultos van a requerir trabajo, todos esos pues los van a deportar sino llegan y no tienen ni una, ni siquiera una habitación algo un lugar donde quedar, esa es la importancia que se le ha otorgado recientemente. Les agradecemos mucho pues el hecho que nos escuchen, vamos a estar también apoyándolos para que las iniciativas estén también, nuestra gente también participa y bueno como divulgador también de la **FINANCIERA DE BIENESTAR** también les comentamos de que, el apoyo hacerlo un poquito más concreto, hay apoyos para los negocios, todos los que vienen son puro especialista, trabajadores y todos pueden emprender un negocio, el financiamiento local sería de mucha importancia porque acuérdense que con migrantes vamos a buscar un sustento para la familia, un financiamiento para venir a poner un negocio y hacerlo crecer. Entonces **FINABIEN** está, tiene los recursos nos ha pedido hacer la difusión y ahora la única explicación es, darles la seguridad



ustedes como legisladores a través de las áreas de Gobierno para poder hacer con cada uno de las dependencias donde se requieren. Gracias.

Presidente: Muchas gracias Omar. ¿Alguien más? Adelante, por favor.

Ciudadano Hermilo Ramos García. Gracias. Muy buenos días. Hace 25 años cuando llegamos a Indianápolis me dijeron: don't speak spanish, only english, espérense tantito, hoy Estados Unidos es español. Mi nombre Hermilo Ramos García, participe en tres foros para poder traer un plan de trabajo, nosotros somos **Proyecto Migrante 4T** es, como poder ayudar a los niños de 0 a 12 años hasta profesionales. Tocando los puntos principales; Educación, educación, educación y que empiecen a pensar, ya no queremos más situaciones difíciles. Deportación si los compañeros hubiésemos empezado en el 2018 que empezamos a correr esto hubiésemos empezado en el 2018 estaríamos dentro de una Cooperativa Migrante, es momento en que me presentó a los foros y les digo, tenemos un plan de trabajo por gente no hay texto sin contexto quieren una economía moral, dice ayer el señor Senador (*necesitamos una economía nueva*) tenemos que crearla, aquí estamos, aquí estamos se la vamos a presentar pero requerimos, necesitamos que llegué todo esto al Poder Ejecutivo, al Poder Legislativo y al Poder Judicial para que por medio de un papelito quede soportado todo esto. No hay texto sin contexto, dice la historia que hubo un Presidente que envió 50 toneladas de oro a Londres a 100 años, luego entonces hay otro Presidente grandísimo que dice *“Cuando derrotan a los Franceses, le dicen su asesor; Señor acabamos de vencer al País más poderoso del mundo Vallamos por lo que es de nosotros”*, está en sus memorias les dijo; *“Yo esperemos a que los hijos de los hijos de todos nuestros hijos estén organizados, sean inteligentes y recuperen lo que les pertenece”*. Me tuve que ir porque alguien me dijo en mi juventud, por eso el programa es para los jóvenes, en mi juventud alguien dijo, deben cuando algún petrolero, debemos de enseñarnos a administrar la abundancia, muy cierto, pero no nos dijo que la abundancia de ellos. El otro señor en un mitin multitudinario miro una señora que pedía para sus, pedía le dijo, veo mucha gente pues aquí y le toco que ese Presidente pasase a lado de ella, (*señor dame una ayuda*) sus palabras está en los periódicos (*no tengo cash*) por eso me dije a mi mismo, yo quiero ir a conocer la abundancia, quiero ir a conocer el cash, y vaya ahí hay que llegar con una pala, pero tienes que empezar del norte hacia acá. Llega un gran hombre en el 2018 y dice **“Economía Moral”** nos da libertad política y nos da libertad de comunicación, nos dijimos de aquí somos queremos aterricemos el proyecto, no fue posible hoy en día que esta, sigue la continuidad de puertas abiertas para la información traigo el proyecto pero si necesito que sea presentado al Poder Ejecutivo, Legislativo y Judicial, ¡Por qué! porque ya no queremos que se



vuelvan a quedar con cosas que son de nosotros que cuesta, cuesta. Luego entonces el programa está dirigido a los jóvenes de 0 a 12 años de 12 a 25 para que sean microempresarios o emprendedores nacionalistas, que realmente sirvan a su comunidad que sirvan al pueblo donde ellos nacieron. El proyecto está muy simple muy sencillo, nosotros no remesas, aportamos para nuestro bienestar esto que son dólares, estos dólares que haya una institución que designen las autoridades para que ellos puedan troquelar o comprar medallas conmemorativas del migrante, están en plata y en oro, este ahorro nunca, nunca va a perder el valor y siempre va estar a la orden del día, en dólares no en pesos, porque esto está a nivel global tasado en dólares y estas a su vez que los jóvenes compren una sola unidad, una sola, por cada mil migrantes hay 70 mil jóvenes emprendedores, y con el recurso que se obtiene se les da a crear microempresas como lo mencionamos, se les da el 70% va para microempresas, el 30% va para CEDES que es la protección más segura que puedan tener los jóvenes en cuestión de seguridad de inversión, y dejarlo como lo dejó este hombre, si es cierto o no, no lo pongo en duda a 100 años y va a generar un interés compuesto, y que pedimos a cambio que nos pongan cuatro áreas de supervisión para ello, nosotros estamos proponiendo que sea la **FINANCIERA DEL BIENESTAR** porque tiene tarjetas para enviar dinero, dólares y pesos nos está diciendo que tiene el renglón de ahorro ya hablamos con ellos nos dijeron que no podían hacer esto. También maneja los cetes, esto se debe de quedar almacenado en una bóveda central, con el oro que se envió se tenía que pagar una anualidad aquí, esto se puede llevar desde Canadá, hasta la Patagonia y los bancos estarían aquí en México, les vamos a dar trabajo. ¿Quién es el que tiene el conocimiento financiero suficiente para mí? La Secretaría del Bienestar ¿Por qué? Maneja muchos millones y que nos pongan 4 fiscalizadores, no necesitamos compadrazgos, no necesita. Mil disculpas, a grandes rasgos sería esto la propuesta que traemos aterrizada, y para presentarla por escrito.

Presidente: Muy bien, muchas gracias. ¿Alguien más? Okey. Le cedo el uso a mis compañeros de la Comisión, ¿Alguien que quiera tocar un tema respecto de lo que han propuesto aquí nuestros amigos invitados de honor?

Presidente: Adelante, por favor Secretaría. ¿Alguien más?

Diputada Ana Laura Huerta Valdovinos. Me interesa mucho la parte de la identificación, es algo que vimos dentro de la Cámara de Diputados, fui Diputada en la sesión anterior, en la legislación anterior. Y en la legislatura vimos esa posibilidad de tratar de sacar una identificación para la gente para la que pudieran hacer la parte de poder ser reales oficialmente en México. Esto hay que analizarlo,



acuérdense que una iniciativa pues tienen que estar motivada, tiene que estar realmente sustentada para que esto pueda sobre salir. Yo les recuerdo que nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum, está haciendo muy buena labor para poder, inclusive ya les pidió a todos los migrantes que se pusieran en contacto con sus consulados. Es bien importante que ustedes que están cercanos a esos migrantes nos hagan el favor de expandir esta información. Tiene usted mucha razón, muchos de los migrantes no se acercan por el temor, pero también tenemos que explicarles que la única manera. En primera instancia de saber que están ahí, porque muchos pasaron sin saber ni siquiera que están ahí, de saber que están ahí es reportarse con el consulado. Entonces es importantísimo que ustedes que tienen la mano con esas gentes o que pudieran acercarse, nosotros haremos lo conducente dentro de nuestras redes sociales, etcétera. Pero ya la Presidenta ya está girando instrucciones a los consulados para que reciban a la gente, para que les den instrucciones, para que les digan cómo proceder en el caso de, inclusive puso teléfonos de emergencia ha sido muy expresa la Presidenta, porque sabe que estas cosas pues bueno con una amenaza como la que tenemos en estos momentos, pues se pueda dar de una manera no tan grata. Por eso es importante que ustedes ya ahorita empiecen a divulgar a la gente, es importantísimo acercarse. No porque vayan a un consulado los van a detener, esa es una locura. Lo que sí, es importante que chequen que es lo que deben y no deben de hacer en el caso de una detención. Entonces les pido de favor que nos ayuden a filtrar esta información y yo me iría a ver la parte de la identificación que es muy importante ¿Por qué no hacer algo?... bueno dependo totalmente del Presidente, pero que hay que hacer un estudio, la verdad es que no se puede hacer una iniciativa de la noche a la mañana, ni podemos ahorita decir se va hacer una iniciativa así, sino la revisamos, hay que hacer una buena iniciativa ¿Para qué? Para que no la vayan a rechazar, para que realmente procesa, para que se haga un trabajo digno y que ustedes tengan una respuesta porque si han sido tantos años sin una respuesta es por algo. Entonces creo que es importante que por lo pronto ahorita nos ayuden a decirle a la gente la Presidenta, el Gobernador y cada uno de los 43 municipios de Tamaulipas están alineados para que tengan una información, para que tengan un recibimiento para que tengan muchas características que ya están, que ya están dentro del plan, en el caso de que sean deportados. Entonces es importantísimo que se metan a revisar las redes sociales o que ustedes mismos vayan y les brinden esta información. Es cuanto, Presidente.

Presidente: Si gracias. **Diputada Marina Edith Ramírez Andrade**, por favor.



Diputada Marina Edith Ramírez Andrade. Gracias. Muy buenos días todavía y bienvenidos todos y cada uno de ustedes. Gracias por ese gran trabajo y esfuerzo que han hecho, que estoy segura que no va a ser en vano, nos fortalece muchísimo y nos sirve muchísimo esta reunión, yo soy de las personas que busca las iniciativas, que voy también a campo y me gusta investigar y ver todo como platicaba aquí la compañera que fue a visitar a los migrantes y enterarse de todo, como esta todo. Entonces, bueno, como les decía gracias por todo este trabajo que están haciendo, gracias por estar aquí en nuestro Congreso y darnos toda esta información tan importante que creo ahorita fundamental que tenemos que unirnos todos, todos, ustedes los que tienen esa información, nosotros como legisladores y las 3 órdenes de gobierno. Es fundamental que hagamos esto para el bien de nuestros connacionales, de nuestros paisanos. Y quiero comentarles algo que me dio muchísimo gusto y que se los comento y se los adelanto, esta iniciativa de las licencias yo ya la estoy estudiando, ya la tengo en proceso, la estamos checando todo eso, por lo mismo, porque nos pusimos a ver cómo podemos ayudar a nuestros connacionales, entonces dijimos a ver, pues no han de tener identificaciones, empezamos a investigar todo este tema y en base a eso fue que iniciamos a trabajar con esta iniciativa de dotar de licencias, de identificación para que ellos tengan, también en cuestiones de sus vehículos, pensando y previendo si ellos los regresan o si algún connacional lo deportan, sus pertenencias, todo este tipo de cosas, esa es otra iniciativa. Entonces, ya tenemos en el horno, tengo en el horno esta iniciativa y me da de verdad muchísimo gusto lo que ustedes expresaron aquí y pues esperamos continuar con esto y terminar lo antes posible, y checarlo aquí toda la Comisión verdad, entre todos porque como bien dijeron, ustedes principalmente en este tema no hay colores políticos, aquí tenemos que ponernos a trabajar todos en conjunto muchas gracias y Dios los bendiga.

Presidente: Muchas gracias, Diputada. Cedemos el uso de la palabra al **Diputado Byron Alejandro Eduardo Cavazos Tapia**, adelante, por favor.

Diputado Byron Alejandro Eduardo Cavazos Tapia. Muchas gracias, muy buenos días. Yo suscribo todos los esfuerzos que ustedes han hecho que como toda revolución y como toda transformación social pues en sus inicios es muy complicado. Me parece que la revolución moral a la que estamos, no solamente una nueva economía moral, sino una revolución de conciencia, en la que estamos todos invitados y llamados. Este es un tema toral y me parece que ustedes generan patria, generan identidad y eso es sumamente importante para el país, la identidad dentro y fuera del país es lo que nos coacciona, nos da sentido, inclusive dirige nuestra lucha. En lo personal yo soy quien aplaudo y me imagino de las



personas que no hemos observado, no hemos platicado con ellos, pero los sufrimientos que han pasado, obviamente eso nos hace no solamente solidarizarnos, sino darle toda la importancia, y no solo la importancia, sino actuar de manera inmediata, me parece que eso es de urgente resolución. Como dice la compañera Ana Laura Huerta Valdovinos, obviamente lo tenemos que evaluar, precisamente para que salga de lo mejor manera, que buena que la compañera ya lo están considerando, ya estaban considerando ellos este asunto. Que sin lugar a dudas no solamente tendrá que ver el tema de la identificación, que sin duda es lo primer que entiendo, hay que resolver, para mi es una sorpresa eso yo no sé quién se atrevió a decir que no pueden expedirse más en esas circunstancias, pero bueno, quien haya sido y que lo que haya hecho hay que corregir para eso estamos. Entonces habrá que ver los temas de financiamiento ustedes ya lo tocaban, el tema de seguridad que también es muy importante, eso tampoco puede esperar, ni modo que eso lo hagamos esperar, eso es fundamental, ni modo que pasen y aquí les pase algo, no. Obviamente ellos se tienen que sentir en casa y nosotros también nos honra mucho su trabajo y su esfuerzo allá y por supuesto que nos da mucho gusto ver hondear la bandera en cualquier lugar y más en los Estados Unidos, porque sin duda alguna no se pierde un derecho a una tierra que fue nuestra. Entonces, es cuanto, señor Presidente. Muchas gracias.

Presidente: Muchas gracias. ¿Alguien más? Diputado. Adelante, por favor, el **Diputado Alberto Moctezuma Castillo.**

Diputado Alberto Moctezuma Castillo. Más que nada agradecerles y no me queda duda que son gente muy preparadas que no están implementados en esto tienen años en la lucha y eso es admirable por bien de los tamaulipecos y de las tamaulipecas, de las mexicanas y mexicanos, pero hay una duda aquí que en lo personal tengo que en cada municipio hay un representante de migración, por ejemplo yo soy de Ciudad Mante, hay una persona Yo siento que hay que hacer un canal de comunicación precisamente con municipios también para que se vinculen verdad y auto cooperen en este tipo de trabajo verdad para que se les facilite más a los migrantes en esta lucha inmigrantes. Y bueno estamos para apoyarnos nosotros verdad. No me cabe duda que, tenemos un gobierno humanista con el Doctor Américo Villarreal, nuestro Gobernador, tenemos aquí un con el Diputado Sergio Arturo Ojeda Castillo como Presidente de la Comisión que sabe del tema porque vive en la frontera, aquí también igual Diputado Byron Alejandro Eduardo Cavazos Tapia, todos ellos son fronterizos, yo soy del sur, pero bueno aquí estamos integrados para trabajar.



Ciudadano Román Enrique Pérez Bock. Gracias, nuevamente. Me gustaría disipar la duda, aunque sea cruda es la realidad. Comentaba la Diputada Ana Laura Huerta Valdovinos, hay un por qué, y lo dijo el Director del Instituto Migrante del Estado de Hidalgo, dijo bueno dales atenciones porque los gobiernos han dicho, lo dijo en el foro en el Congreso, es porque dice como quiera van a mandar dólares, por qué, porque lo hacemos por las razones correctas, porque queremos a nuestro México, a nuestras familias. El problema que existe sí, por ahí luego le sacan la nómina a los alcaldes y sale ahí migrantes, verdad alguien está cobrando el tema, pero no entiende, no entiende la problemática migrante, no ocupamos un doctor ahí, no ocupamos un policía o policías, necesitamos un activista, una persona que entienda, que tenga el currículum, que tenga la preparación, sí existe, pero discúlpenme hemos sido víctima por años de un ser botín político, institutos, secretarías, diputaciones, los ocupan gente que no entiende el tema y mis respetos para la persona, pero yo no voy a irme de astronauta porque no entiendo, voy a estrellarme en el cohete, entonces esa es la realidad, no tenemos la gente, sí preparada, muy preparados pero no están concientizadas en el tema, no lo han vivido.

Diputado Alberto Moctezuma Castillo. Este tema, no lo digo por una situación personal, ni mucho menos es Mantense, yo soy Mantense podemos atacar unos a otros, pero lo que acaba de decir es correcto, o sea la persona que hoy está ahí representando el Departamento de Inmigración, debe ser una persona que sea inmigrante, que luche por las causas porque si es una persona que no es migrante pues no nos va a entender, así de fácil. Y se los digo porque, bueno no estoy atacando personalmente que quede bien claro, pero estamos hablando de una realidad en el trabajo por el bien de los tamaulipecos y tamaulipecas, por el bien de los mexicanos y por el bien de los mantenses también por qué no decirlo.

Ciudadano Román Enrique Pérez Bock. Okey. Disculpe, quisiera agregar que existen puntos de referencia de las ferias de servicio, de las licencias de lo que estamos pidiendo en diferentes estados, esto no es exclusivo de Tamaulipas, si lo hacemos bien vamos a ser los que estamos siguiendo una ruta para ser de los estados de los primeros estados que seguimos una ruta por qué, porque un servidor, su servidor lo propuso a nivel nacional y cada quien está haciendo su trabajo en los estados. Ahorita, Aguascalientes es el único que está saliendo, la Directora del Instituto Migrante tiene todos sus programas trabajando, nosotros los tenemos en la página del Gobierno del Estado y discúlpeme nosotros somos los usuarios y no está funcionando.



Presidente: Sí, muchas gracias a todos por su participación, tomamos nota, ténganlo por seguro que esto no va quedar aquí le vamos a dar el cauce que se requiere para atender a nuestros hermanos y hermanas migrantes en el extranjero, es algo que la Presidenta de la República la Doctora Claudia Sheinbaum ha repetido en diferentes ocasiones y además ha accionado en ese sentido como lo hemos visto a través de nuestros consulados en el extranjero sobre todo en Estado Unidos, todos y cada uno de ellos están preparados y atendiendo a nuestros connacionales, igualmente en la frontera ya contamos con estancias en los tres municipios más importantes de nuestra frontera tamaulipeca que es Nuevo Laredo, Reynosa y Matamoros, esperando la posibilidad de que se venga una repatriación masiva, sabemos que a la fecha no ha existido; más sin embargo, no por eso no iremos a trabajar lo que como aquí lo han comentado, muchas causas que desde hace muchos años o décadas han buscado y que no se han aterrizado. Estamos como Comisión, estamos en la mejor disposición de que estas se aterricen. El Gobernador es el de los más interesados y ha también accionado en el Poder Ejecutivo en su administración para que salga el trabajo en ese sentido para reforzarlo como bien lo dicen, sí Aguascalientes es de los que ya tiene una plataforma de ayuda para todos los migrantes de ese estado, bueno también Tamaulipas está en ese tren, se está llenando al 100%, sabemos que no lo tenemos pero se está trabajando en ello, me consta, porque he tenido reuniones con los encargados de estas áreas del gobierno del Estado e igualmente la inercia del gobierno federal, estatal y municipal está muy bien alineada para beneficio de todos nuestros hermanos y hermanas en el extranjero en Estados Unidos y con el programa de estrategia “Repatriación de México Te Abraza”, créanme que estamos muy al pendiente con todas las áreas de gobierno, nada más el gobierno del Estado tiene inmersas ahí alrededor de 6, 7 secretarías para beneficios de nuestros migrantes Tamaulipecos. El Gobierno Federal no se diga, tiene 10, 12 Secretarías inmersas en esto. Y bueno, lo que aquí presentaron como iniciativas lo recibimos con mucho gusto, estoy seguro que esta no será la primera ni la última reunión que tendremos con ustedes, será a través de la Comisión, de esta Comisión como se irá trabajando a través de mesa de trabajo dentro de esta Comisión; sin embargo, desde ahorita les comento antes de que termine esta Comisión, ya recibimos estas iniciativas, la que presentaron los compañeros Diputado Juan Carlos Zertuche Romero y Diputada Mayra Benavides Villafranca , lo vemos con muy buenos ojos, ya pasará por las instancias correspondientes que esto llegue a los municipios y sacien que los cabildos puedan tener una representación realmente migrante, dentro de los cabildos lo vemos muy bien ya se irá por las cauces que tenga que llevar para poder legislar al respecto. Y las demás iniciativas de identificación, por supuesto que sí ya se está trabajando en ello, pero vamos a legislar también en ese sentido, como dice mi compañera,



Diputada Marina Edith Ramírez Andrade ya lo presentarán ellos y por supuesto que pasará aquí por la Comisión y estamos seguros que todos estamos alineados y en el mismo canal, ayudando y protegiendo y cuidando los derechos humanos de nuestros migrantes en el extranjero. Sin duda alguna, me llevo la terea de la licencia porque ha pasado mucho tiempo y no puede ser, vamos hacer lo correspondiente, estoy seguro que cuento con el apoyo de todos los legisladores del Congreso del Estado Legislatura 66, no se diga de esta Comisión. Bueno y decirles que muchas gracias por todo lo que hacen, nos llevamos todos y cada uno de sus comentarios y los que nos quieran dejar aquí. Les agradezco por último su presencia. Dios los bendiga, muchas bendiciones, aquí tienen su casa y seguimos en contacto para continuar con estas propuestas importantes e iniciativas que llevaremos a buen puerto en beneficio de nuestros tamaulipecos, tamaulipecas en el extranjero de todo el país. Con mucho gusto.

Ciudadano Román Enrique Pérez Bock. Los migrantes somos gente agradecida y de antemano gracias por los logros que se vayan a dar en nuestra casa, la casa del pueblo. Gracias.

Presidente: Finalmente, procederemos a desahogar el punto de **Asuntos de Carácter General**, si alguien desea participar favor de indicarlo, para proceder en su caso al desahogo de las participaciones. Gracias.

Secretaria: La Diputada Marina Edith Ramírez Andrade.

Presidente: La **Diputada Marina Edith Ramírez Andrade**. Adelante, por favor.

Diputada Marina Edith Ramírez Andrade. Gracias. Solamente para despedirnos, para darles las gracias nuevamente y aprovechar este espacio para mandar un saludo muy afectuoso a todos nuestros paisanos, a nuestros connacionales que aquí estamos desde el Congreso del Estado de Tamaulipas, trabajando, legislando para ustedes, que es una gran responsabilidad para mí y es un privilegio estar en esta Comisión y que Dios nos abra puertas para seguir trabajando a favor de todos ustedes. Gracias.

Presidente: ¿Alguien más? OK.

Presidente: Agradezco la participación de cada uno de ustedes en este diálogo, su compromiso y lucha por los derechos y bienestar de las personas migrantes son fundamentales para construir políticas más justas e inclusivas. Desde esta Comisión de Asuntos Migratorios y Fronterizos reiteramos nuestra disposición



para seguir trabajando juntos, seguiremos abiertos al diálogo y atentos a las propuestas que hoy nos han compartido. Gracias nuevamente por su tiempo y confianza.

Presidente: Agotado el objeto que dio motivo la presente reunión de trabajo, agradezco también la presencia de mis compañeras Diputadas y Diputados de esta Comisión, y me permito dar por **concluida** la misma, dándose por válidos los acuerdos tomados en esta reunión, siendo las **doce horas con quince minutos del 11 de febrero del presente año**. Muchas gracias y bendiciones.